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Туризм

Туризм

Подлечить областной  
Потенциал Закрытие границ Повысило сПрос  
на внутренний туриЗм в россии. в тоПе нынешним летом юж—
ные наПравления: крым, сочи, а также алтай, калининград. 
в то же время соседний с Петербургом регион — ленинград—
ская область — тоже может Предоставить воЗможности  
для отдыха. корресПондент BG роман русаков иЗучал 
 туристический Потенциал этого региона.

Гостиничное предложение в Ленобласти 
представлено самыми разными формата-
ми объектов размещения: от санаториев, 
наследия советского времени, до новых 
баз отдыха и отелей разной звездности. 
По данным Colliers International, среди 
районов Ленинградской области, где со-
средоточено наибольшее количество го-
стиничных объектов (коттеджей, гостиниц, 
баз отдыха), выделяются Приозерский, 
Выборгский и Ломоносовский.

Евгения Тучкова, заместитель дирек-
тора департамента консалтинга Colliers 
International, отмечает, что в летний сезон 
объекты размещения в Ленобласти тради-
ционно высоко загружены, а сейчас, в свя-
зи с закрытыми границами, и вовсе пере-
живают повышенный, порой ажиотажный 
спрос. Так, например, многие загородные 
базы отдыха и гостиницы полностью заня-
ты до конца лета: увеличились и глубина 
бронирования таких объектов, и средние 
сроки аренды. Однако, по мнению экс-
перта, эта ситуация временная: до конца 
года, в том числе на Новый год, наплыв на 
базы отдыха сохранится, но потом, после 
открытия границ, поток в Ленинградскую 
область, скорее всего, сократится, 

Руководитель департамента гостинич-
ного бизнеса JLL Яна Уханова также счи-
тает, что гостиницы и другие объекты раз-
мещения Ленинградской области это лето 
переживают значительно лучше, чем рас-
положенные в Санкт-Петербурге. Основ-
ной спрос составляют жители города, ко-
торые работают удаленно и предпочитают 
это делать на природе. У многих отмени-
лись запланированные за границу отпу-
ска, и горожане предпочли отдых недале-
ко от дома. «В радиусе 100 км на текущий 
момент арендованы все отели, санатории, 
базы отдыха, частные дачи. В первую оче-
редь закончились места вдоль залива и 
у озер. Петербуржцы стали требователь-
нее к вопросу интернета: наличие вайфая 
или стабильно работающего мобильного 
интернета как никогда влияет на выбор 
локации для отдыха»,— собщает госпожа 
Уханова. 

Толчок для развиТия Повышен-
ным спросом пользуются коттеджи на 
территории загородных комплексов. Воз-
рос интерес инвесторов к приобретению 
земельных участков либо советских пан-
сионатов, санаториев в Ленинградской 
области. В  целом уже сейчас понятно, 
что внутренний туризм будет развивать-
ся активнее: близость к одной из самых 
платежеспособных агломераций в стране, 
а также недостаточность и устаревание 
загородной рекреационной инфраструк-

туры создают предпосылки для инвести-
рования в регион. «Вместе с тем данный 
рынок отличается высокой сезонностью, 
поэтому новые проекты характеризуются 
либо включением в проект медицинской 
или оздоровительной составляющей, 
либо наличием спа- и велнес-составляю-
щей»,— говорит госпожа Уханова.

Игорь Кокорев, руководитель отдела 
стратегического консалтинга Knight Frank 
St Petersburg, считает, что туристический 
потенциал Ленобласти еще только начал 
раскрываться. При этом разные локации 
региона развиты неравномерно. Напри-
мер, северное и северо-западное направ-
ление от Петербурга развиты сильнее, 
чем южное, и в ближайшей перспективе 
продолжат развиваться активнее, в том 
числе и за счет развития транспортной 
инфраструктуры. «При этом локаций, 
подходящих для создания объектов тури-
стической инфраструктуры, все еще до-
статочно много: это и не освоенные лока-
ции, и исторические объекты, и морально 
устаревшие и (или) низкокачественные 
объекты в хороших локациях. При этом 
уровень развития туристической инфра-
структуры в регионе в целом оставляет 
еще очень большие свободные рыночные 
ниши, например в сегменте качественных 
спа-отелей»,— считает господин Кокорев.

Евгений Миронюк, аналитик «Фридом 
Финанс», добавляет: «Туристический по-
тенциал Петербурга и Ленобласти огро-
мен. Но с момента перестройки экскурси-
онно-познавательный потенциал региона 
превалирует над курортной составляю-
щей. Возможности Карельского перешей-
ка практически не используются. И причи-
на во многом в отсутствии туристической 
инфраструктуры в среднем ценовом 
диапазоне. В  течение отпускного сезона 
очевиден дефицит гостиниц и санатори-
ев в этом диапазоне. Это связано как со 
сложностью строительства в природоох-
ранных зонах, так и с тем, что доступные 
для строительства участки приобретают-
ся под жилое строительство, а цена на от-
дых в санаториях и курортах, оставшихся 
с советского времени, не соответствует 
качеству сервиса. В Ленобласти перспек-
тивным остается направление развития 
частных баз отдыха, гостевых домов, раз-
витие экотуризма»,— говорит эксперт.

к всплеску не гоТова Заместитель 
генерального директора ООО «Пулково 
скай» Владимир Федоров полагает, что 
сегодня Ленобласть не готова к потенци-
альному всплеску внутреннего туризма. 
«Недостаточно количество мест размеще-
ния, инфраструктуры, продуманных марш-

рутов. Даже Петербург еще не достиг точ-
ки насыщения по объектам размещения, 
что уж говорить про Ленобласть»,— рас-
суждает эксперт. 

Он отмечает, что на туристическом рын-
ке все большую популярность набирает 
направление, связанное с апартамента-
ми. Это удобно при путешествиях боль-
шой семьей и демократично по ценам. В 
Ленобласти предложение по размеще-
нию в апартаментах на сегодняшний день 
минимально. В  этом контексте профицит 
мест размещения очевиден, а недостаточ-
ность востребованных сегодня форматов 
просто катастрофична. В  этом смысле 
сам Петербург будет выступать вариантом 
замещения недостающего объема пред-
ложения, выступая конкурентом области. 

Как и его коллеги, господин Федоров 
уверен, что огромный потенциал региона 
заложен в санаторно-курортной сфере, 
где Петербургу сложно составить конку-
ренцию области. «И в этом смысле новые 
проекты комплексов апартаментов вдоль 
Южного побережья Финского залива и 
территории, прилегающие к Выборгу, 
которые смогут предложить, кроме про-
живания, определенный набор оздоро-
вительных и социальных опций, будут в 
ближайшем будущем одним из самых вос-
требованных форматов загородного ту-
ризма»,— говорит господин Федоров. 

Наталья Осетрова, руководитель про-
екта города-курорта Gatchina Gardens, 
рассказывает, что областная администра-
ция использует свои ресурсы для интен-
сивного развития туристического потен-
циала региона: запущены новые вело- и 
пешеходные маршруты (объявлен регио-
нальный конкурс на новые туристические 
инициативы) по аналогии с соседней Фин-
ляндией, развивается инфраструктура 
особо охраняемых природных террито-
рий, субсидируются частные турпроек-
ты, связанные с историей знаковых мест 
региона. «Область формирует точки ин-
тереса, отраслевой резерв, жители мега-
полиса формируют новый туристический 
поток. Сейчас стал очевиден дефицит 
мест размещения, прежде большая часть 
этого потока ориентировалась на выезд-
ной туризм,— отмечает она.— Думаю, 
что одной из стратегических задач с уче-
том новых реалий стала необходимость 
обеспечить устойчивость иммунитета 
жителей региона и мегаполиса в разных 
возрастных группах. Для этого необходи-
мо развитие курортно-рекреационного 
туризма с санаторной составляющей, с 
инфраструктурой, не только отвечающей 
международным стандартам, но и способ-
ной 

”
держать удар“». n

заводы вынуждены реагировать на об-
вал спроса, вызванный ограничениями 
работы автосалонов в апреле и мае, 
а также падением курса рубля, счита-
ет ведущий эксперт «Auto-Dealer-СПб»  
Евгений Еськов.

Замедлились перевалка грузов в пор-
тах: крупнейшие из них Усть-Луга и При-
морск снизили грузооборот на 1% до 53,8 
млн тонн и 29,5 млн тонн за первое полуго-
дие соответственно. Генеральный дирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров считает, что в условиях огра-
ничений добычи спад перевалки нефти в 
этих портах ожидаем. Однако в целом пе-
ревалка нефтеналивных грузов сокраща-
ется медленнее, так как выросли отгрузки 
нефтепродуктов, подчеркивает он. 

По оценке участников рынка, падение 
производства в лесопромышленной от-
расли во втором квартале 2020 года со-
ставило 10–15%. В целом год будет слож-
ным для большей части производителей, 
считает собеседник BG в отрасли. «Паде-
ние спроса — проблема, с которой столк- 
нутся многие. Отрасли, которые в боль-
шой степени формируют рынок, связаны 
как непосредственно со строительством, 
так и со смежными сегментами, такими 
как мебель, интерьер. При самом пози-
тивном сценарии влияние коронакризиса 
будет ощущаться минимум полгода, что 
повлечет снижение спроса, потребует 
дополнительного времени на восстанов-
ление логистических цепочек»,— говорит 
источник BG.

воссТановление промышленно−
сТи Несмотря на коронавирусные огра-
ничения, большая часть индустрии мало-
го бизнеса, связанная с производством, 
сельским хозяйством, строительством, не 
останавливалась, а регион одним из пер-
вых снял ограничения на работу малого 
бизнеса в сфере торговли и бытовых ус-
луг, отмечают в Центре развития промыш-
ленности Ленобласти. 

«Учитывая удельный вес предприятий, 
занятых в обрабатывающих отраслях, не-
обходимо оказывать им всестороннюю 
поддержку, так как падение производства 
в них сразу влечет за собой падение в 
энергетической и транспортной отрас-
лях. С  точки зрения перспектив прогноз, 
скорее, оптимистичный. Большинство 
предприятий в области, за исключением 
производителей автомобилей, не закры-
вались на период пандемии, весь потен-
циал был сохранен»,— отмечает пред-
седатель правления ПАО «Росдорбанк» 
Анатолий Вожов. 

В правительстве Ленобласти отмечают, 
что одна из новых мер поддержки — суб-
сидии на объекты инфраструктуры для ре-
ализации новых инвестиционных проектов. 
По согласованию с Минфином на эти цели 
будут направлены бюджетные кредиты, 
которые получал регион, говорится в сооб-
щении администрации. На 2021–2023 годы 
эта сумма составляет 1,16 млрд рублей. 

По мнению исполнительного директора 
Ленинградской областной торгово-про-
мышленной палаты Игоря Муравьева, биз-
нес сильно зависит от тех решений, ко-
торые принимаются на законодательном 
и исполнительных уровнях власти. «Для 
сохранения занятости населения и под-
держки спроса необходимо максимальное 
снижение нагрузки на фонд оплаты труда, 
чтобы предприятия, имеющие потенциал 
для роста, правильно сформировали свой 
кадровый резерв»,— отмечает он. n


